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中国铁建 2019 年年报业绩 
说明电话会会议情况 

 

中国铁建股份有限公司 2019 年年报业绩发布电话会议于

2020年 3月 31日下午 4:00-5:30在中国铁建大厦 12层第 7会

议室举行，线上参会的机构及个人投资者共计 179 人，会议由

王秀明总会计师主持，庄尚标总裁发布公司 2019年业绩，董事

会办公室、经营计划部、财务资金部相关负责人出席了会议，并

就投资者关注的热点问题进行了解答。 

一、公司 2019年业绩情况 

2019 年，是中国铁建改革发展进程中极不平凡的一年，

面对严峻形势和艰巨任务，中国铁建抓住机遇，提质增效，各

项工作取得了明显成效。2019 年，公司实现营业收入 8,305

亿元，同比增长 13.74%，实现利润总额 280亿元，同比增长

11.64%，实现净利润 226 亿元，同比增长 14.04%，均为历年

最好水平。经营性现金流行业领先，达到 400 亿元，比去年

提高 345 亿元，资产负债率 75.77%，同比下降 1.64 个百分

点。2019年，公司新签合同额 20,069亿元，同比增长 26.66%，

其中，国内业务新签合同额 17,376 亿元，同比增长 19.48%，

海外业务新签合同额 2,692 亿元，同比增长 106.76%。截至

2019年末，公司未完合同额 32,736 亿元，同比增长 20.86%。 

2020年，新型冠状病毒肺炎疫情肆虐全球，经济增长不

确定性加剧，建筑市场面临的形势依然复杂，但市场规模平

稳向好的基本面没有改变。公司将坚持打造“品质铁建”工作
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总方针，坚持以提高发展质量和效益为中心，坚持以改革创

新和转型升级为重点，强化管理提升，以更加优异的业绩回

报股东、回报社会。 

二、投资者普遍关注的热点问题 

会议中，投资者对公司高度关注，提出了很多带有普遍性的

热点问题，主要包括： 

1、新型冠状病毒肺炎疫情肆虐，公司目前复工率是多少？

对公司一季度及全年的业绩多大的影响？疫情期间，国内高

速路停止收费，对公司收入会产生多大的影响？ 

答：国内项目复工有一定的先后顺序，国家重点项目比如

一些铁路、高速公路、城轨等项目优先复工。进入三月后，全

国疫情得到一定控制，各类别项目逐步恢复复工，进度差别

不明显。目前，公司在建项目整体复工率 93%左右。 

疫情对建筑行业有影响，但公司对国内疫情控制比较有

信心，相信基建行业会尽快恢复正常，加上政府近期出台的

许多刺激政策对整个行业利好，特别是提高财政赤字率、提

高地方政府发行专项债的规模、发行特别国债等。整体上看，

疫情对公司一季度的业绩有一定影响，但一季度本身是建筑

行业施工的淡季，受春节假期放假以及国内很多地区冬季无

法施工的影响，一季度业绩在全年占比较小。疫情对公司新

签订单的影响不大。 

今年受疫情影响，延长高速公路免费期，就目前的情况看，

预计公司全年公路收费收入会略有下降。公司也会和政府进
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行进一步的沟通商谈。由于高速公路收费收入占公司整体收

入比重较低，对公司全年收入不会造成明显影响。 

2、2020 年公司新签订单的增速预计有多少？哪些领域会

增长的比较快？ 

答：公司 2019 年新签订单达到了 20,069 亿元，同比增

长 26.7%，增速较快的是城轨、房建和铁路，2020 年国内基

建行业对经济的拉动作用仍然明显，2020年公司计划新签订

单目标是 21,400亿元，公司有信心完成既定目标，相比之下，

城轨、铁路、市政几个业务板块会有更好的表现。 

3、原材料价格上涨，对公司毛利率有多大的影响？ 

答：作为施工企业，公司最大的成本就是原材料，国内砂

石骨料价格的上涨对公司产生了一定的压力，公司采取了一

些相应措施，一方面和业主进行商谈，另一方面，公司尽可能

在施工中就地取材，并积极发展砂石骨料的开采及加工业务，

部分解决公司砂石料的供应，平衡市场价格的波动。 

4、2019 年公司毛利率下降的原因是什么？ 

公司近几年毛利率整体保持平稳增长的趋势，2019 年公

司毛利率为 9.64%，同比下降 0.14 个百分点，其中工程承包

毛利率由 7.27%增长到 7.46%，非工程承包板块毛利略有下降，

导致非工程承包板块业务毛利率下降的主要原因是由于高毛

利率的产品占比下降导致。 

4、公司房地产板块毛利率发展的趋势如何？ 

答：公司房地产板块毛利率处于合理区间，近几年公司房
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地产产业结构逐步优化，除了市场化的项目以外，公司还做

了一些保障性住房项目以及限价的房地产项目，公司房地产

业务毛利率的变化也与当年结转收入的项目毛利率水平有关。

目前公司房地产毛利率水平比较正常，未来也会维持在相当

的水平。 

5、公司 2019 年财务费用率下降的比较多，有什么特别

原因？ 

答：2019 年公司加强管理，财务成本有所下降，另外，

有一部分财务费用资本化，使得财务费用率下降。并且，今年

会计政策有所变更，资产证券化和应收账款保理的费用进入

投资收益确认，没有在财务费用项下反映，使得公司整体财

务费用率下降。 

6、公司未来是否考虑提高现金分红比例？ 

答：公司近几年分红比例维持在 15%以上，相对比较平稳，

主要考虑公司未来经营发展战略需要的同时兼顾股东回报需

求。随着公司经营状况的改善和战略的逐步发展，公司会更

多兼顾股东的需求，适当提高分红比例。 

7、今年公司还有哪些降负债的措施？  

答：公司未来将进一步提质增效，强化经营计划管理，逐

步改善公司效益状况，打造品质铁建，加快盈利，为股东创造

更好的回报。降负债最有效的办法是创造更多的利润来增加

积累。同时，铁建重工分拆上市正在推进过程中，上市之后权

益性资金会增加，债转股的项目也将继续推进。 
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8、公司未来将如何加快海外订单的转化率？ 

答：2019 年，海外新签订单增长强劲，但海外收入占比

仍然比较低，海外项目大部分都是政府框架性下的，实施周

期比现金项目实施周期要长。公司采取相关措施加以改善：

一是发挥海外经营的优势，重点跟踪高质量、落地快的优质

项目；二是加快合同谈判，通过高层对接，促进融资的落地；

三是依靠投资拉动，项目落地速度更快；四是将订单转化率

纳入各单位的绩效考核体系，通过多种手段提高订单转化率。 

 

 

 

                         中国铁建股份有限公司 

                            2020 年 4 月 3日 


